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Материалы подготовлены на основе информации детского абонемента библиотеки им. А.С. Пушкина.

КТО ПРЕДУПРЕЖДЁН — ТОТ ВООРУЖЁН! МАЛЫШАМ ИЗ Д/С № 40 
ОТКРЫЛИ ВОЕННУЮ ТАЙНУ 

МАЛЫШЕЙ 
УЧИЛИ ЖАЛЕТЬ ПТИЦ

ФЭНТЕЗИ – НЕ ПУТАТЬ 
С ФАНТАСТИКОЙ

БИБЛИОТЕКА НА СВЕЖЕМ 
ВОЗДУХЕ

Друзья! Давайте делиться книгами — это, 
значит, впечатлениями, эмоциями, знаниями...

Ребята из групп с «боевыми» названиями «Ракета» 
и «Парашютик» побывали на патриотическом 
уроке, посвящённом Дню защитника Отечества на 
детском абонементе библиотеки им. А. С. Пушкина.

Ребята из детского сада № 46 пришли в библиотеку 
им. А. С. Пушкина на экологическое занятие 
«Покормите птиц зимой!»

Всероссийская акция «Безопасность детства»  
в нашей стране проводится с целью предупреждения  
детского травматизма, чрезвычайных ситуаций  
с несовершеннолетними детьми. 

Литературный вернисаж «Фэнтези» посетили 
ребята Гатчинской школы № 5 из 4 Д класса, со 
своим учителем Еленой Анатольевной Дмитрук. 
И 4 Е класса, со своим классным руководителем 
Надеждой Михайловной Гришиной.

Как часто в нашей повседнев-
ности, наполненной всеми ви- 
дами современных технологий,  
нам не хватает именно живого 
общения друг с другом и с кни-
гой! Да-да, с той самой, «уста-
ревшей» бумажной книгой!
Мы убедились в этом в прош- 
лом году, когда читальный зал 
нашей библиотеки «О, сколько 
нам открытий чудных готовит 
просвещенья дух…» был открыт  

Детей познакомили со «Сказ-
кой о военной тайне, о Мальчи-
ше-Кибальчише и его твёрдом 
слове» Аркадия Гайдара.
— Вся жизнь писателя была ис- 
кренним служением своей Ро-
дине. Он не представлял себе 
отсутствие подвига даже в пов- 
седневности.

Все малыши были из групп с 
птичьими названиями: «Совуш-
ка», «Ласточка», «Чижик». Ребя-
та узнали, какие птицы зимуют 
в наших краях, чем можно и 
нельзя их кормить. 
— Зима — тяжёлое время года  
для птиц. Голодные, ослабевшие  
птицы быстро замерзают. В су- 
ровую зиму из 10 синиц выжива- 
ют только две. А вот сытой птице 

Этому и была посвящена встре-
ча сотрудников ГИМС МЧС Рос- 
сии с учениками 8-го класса 
СОШ № 2, которая состоялась 9 
февраля на детском абонементе 
в библиотеке им. А. С. Пушки- 
на. 
Ребята узнали о важности со-
блюдения правил безопасного  
нахождения на водоёмах, осо-
бенно в зимний период. Об эле- 
ментарных правилах, соблюде- 
ние которых поможет предот-
вратить беду. Как следует вес- 
ти себя в случае, если всё-таки 
провалился под лёд:

Жанр фэнтези (произведения ос- 
новываются на мифологических  
и сказочных мотивах, переос-
мысленных или переработанных  
авторами. — Прим. ред.) стре-
мительно развивается и стано- 
вится особенно востребованным,  
завоёвывая сердца детей и под- 
ростков. 
Сотрудники библиотеки вместе  
с ребятами разбирались в осо-

на берегу Чёрного озера в При-
оратском парке.
Акция проходила в рамках про- 
граммы проведения традицион- 
ного областного Пушкинского  
праздника на Гатчинской зем-
ле.
Первый опыт — максимального  
приближения библиотеки к чи- 
тателю — был неожиданно очень  
успешным. Оказалось, что воз-
можность досуга с книгой на 

ОЛЬГА ПУГАЧ —  
О ВИКТОРЕ ГОЛЯВКИНЕ

Заведующая детским абонементом библиотеки 
им. А. С. Пушкина Ольга Егоровна Пугач 
провела для учеников 3 «Д» класса начальной 
школы № 5 итоговое занятие по внеклассному 
чтению по творчеству Виктора Владимировича 
Голявкина «Пусть всегда будет детство!»
— Нет ни одного маленького чи-
тателя, который начал бы читать 
рассказы Виктора Голявкина, да  
ещё и хорошо иллюстрирован-
ные, и бросил. Детские рассказы 
Виктора Владимировича коро-
тенькие, простые, в них много 
диалогов, и читаются они с удо-
вольствием, — говорит библио-
текарь.
«Я никогда не хочу обедать. Мне 
так хорошо во дворе играть! Я 
всю жизнь бы во дворе играл. И 
никогда не обедал бы. Я совсем 
не люблю борщ с капустой. И 
вообще я суп не люблю. И кашу 
я не люблю. И котлеты тоже 
не очень люблю. Я люблю абри-
косы. Вы ели абрикосы? Я так 
люблю абрикосы!»

Это фрагмент рассказа «Я не 
хочу обедать» из цикла «Мой доб- 
рый папа». Согласитесь, очень 
интересно узнать, чем там дело 
кончилось с борщом, котлетами 
и абрикосами.
— Виктор Голявкин-художник  
сам иллюстрировал свои книж- 
ки — и очень удачно. Может быть,  
поэтому весёлые истории вме-
сте с весёлыми рисунками так 
любит уже несколько поколе-
ний читателей-детей, — пред-
полагает Ольга Егоровна. 
Закончилось занятие с третье- 
классниками знакомством с кни- 
гами современных российских 
авторов для младших школьни- 
ков. 

Свою сказку Гайдар впервые 
опубликовал в газете «Пионер- 
ская Правда» 5 — 11 апреля 1933  
года (90 лет назад!), но она до 
наших дней трогает сердца де- 
тей и учит их быть настоящи- 
ми патриотами, — говорит Оль-
га Пугач, заведующая детским 
абонементом.

и мороз не страшен, — расска-
зали сотрудники библиотеки. 
Детям прочитали замечатель-
ное стихотворение Александра  
Яшина, которое заканчивается  
такими словами: 
Приучите птиц в мороз
К своему окну,
Чтоб без песен не пришлось
Нам встречать весну.

— Не паникуйте, не делайте рез- 
ких движений.
— Держите голову как можно  
выше, дышите как можно глуб-
же и медленнее, делайте нога- 
ми непрерывные движения так,  
словно вы крутите педали вело-
сипеда, одновременно зовя на  
помощь, ведь поблизости могут  
оказаться люди.
— Раскиньте руки в стороны 
и постарайтесь зацепиться за 
кромку льда, придав телу гори- 
зонтальное положение по на-
правлению течения.
— Попытайтесь осторожно лечь  
грудью на край льда и забросить  

бенностях этого жанра. Что же 
такое фэнтези, чем отличается  
от фантастики и почему так при- 
тягательно?
Романы-фэнтези уже не первый  
год возглавляют список бест-
селлеров детской литературы 
по всему миру.
Одним из главных преимуществ  
фэнтези, которым оно щедро де- 
лится со своими читателями, 
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свежем воздухе необычайно ин- 
тересна отдыхающим всех воз-
растов.
Жители и гости нашего города —  
а среди них было много семей 
с детьми — с увлечением вы-
бирали книги, знакомились с 
журналами: все издания мож-
но было не только читать, но и 
совершенно свободно взять с 
собой.
Чтобы закрепить и продолжить  
этот первый успешный опыт, нам  
с ВАМИ, дорогие друзья, не-
обходимо наполнить книжные 
стеллажи, установленные в При- 
оратском парке, хорошей, инте- 
ресной, нужной литературой: 
произведениями классики, из-
даниями современной поэзии 
и прозы для детей и взрослых, 
познавательной литературой.
Только в этом случае мы с Ва- 
ми создадим настоящий, народ- 
ный, читальный зал в прекрас-
ном парке на берегу озера — для  
общения, чтения, обмена кни-
гами и литературными впечат-
лениями.
Ведь каждый из нас — Чита-
тель! Поэтому, вместе у нас всё 
получится!
«Человеку необходимы три ви- 
да общения: любовь, дружба и 
чтение книг».
Не правда ли, как актуальны се- 
годня слова французского писа- 
теля и философа эпохи Возрож- 
дения Мишеля де Монтеня!

одну ногу, а потом и другую на  
лёд, используйте острые пред-
меты (нож, гвозди); если лёд вы- 
держал, перекатываясь, медлен- 
но ползите к берегу.
— Ползите той дорогой, по кото-
рой вы пришли по льду до про- 
вала — здесь лёд вас уже выдер- 
жал.
— Выбравшись на берег, не ос- 
танавливайтесь, чтобы не замёр- 
знуть окончательно.
— Добирайтесь до ближайшего  
тёплого помещения как можно 
скорее.
В завершение встречи сотруд-
ники ГИМС МЧС России пода-
рили ребятам красочные пла-
каты, где отражены все самые 
важные моменты, которые по-
могут спасти жизнь в случае  
возникновения непредвиденных  
ситуаций на воде.

является возможность посмо-
треть на мир и отношения с раз- 
ных ракурсов, прожить и понять  
по-своему описываемые автором  
события. Для детей это очень 
важно!
Юные читатели вместе с геро- 
ями книг решают вопросы мо- 
рального выбора в вечном про- 
тивоборстве Добра и Зла: защи- 
те чести и достоинства друзей, 
семьи, родной земли. А истори- 
ческие и географические реа-
лии повествования расширяют 
кругозор ребёнка.
В библиотеке им. А. С. Пушки- 
на на детском абонементе боль- 
шой выбор литературы этого 
жанра на любой вкус и возраст.  
На встрече ребятам был пред-
ставлен обзор книг фэнтези со- 
временных российских авто-
ров.
Для характеристики литерату-
ры в стиле фэнтези очень под-
ходят слова Джона Гершеля: 
«Книги открывают перед чело-
веком неведомые миры».
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Историю гимназии  им. К. Д. Ушинского,  
от её истоков до современности, рассказала 
на краеведческой конференции Вероника 
Калалб, юный экскурсовод Центра 
«Созвездие», ученица 7 «А» класса 
Гатчинской гимназии им. К. Д. Ушинского.
«Город Гатчина — столица 
Ленинградской области. Раз- 
витие города наступило в пе- 
риод правления императора 
Павла I, а после его смерти в  
1801 большую роль в благоус- 
тройство города внесла вдов- 
ствующая императрица Ма- 
рия Фёдоровна. Много внима- 
ния она уделяла и образова- 
нию в нашем городе. 
По её распоряжению 22 мая 
1803 года в Гатчине был от- 
крыт Сельский воспитатель- 
ный дом. Он размещался в 
обширном одноэтажном ка-
менном служебном здании 
Скотного двора около Бота-
нического сада (сейчас это  
территория молокозавода, ко- 
торый находится напротив  
гимназии). В воспитательный  
дом принимали детей-сирот 
с 7 лет. Со временем в здании  
были надстроены ещё два 
этажа.
Мария Фёдоровна предпола- 
гала значительно расширить  
воспитательный дом. Так, в 
1824 — 1826 годах к старому  
корпусу был пристроен трёх- 
этажный флигель. На первом  
этаже этого здания располо- 
жилось младшее отделение  
института, а весь объём двух  
верхних этажей заняла до-
мовая церковь. На северной 
стороне крыши была возве- 
дена колокольня. В 1826 году  
церковь была освящена во  
имя св. Александра Невско- 
го. При торжественном от-
крытии присутствовала им- 
ператрица Мария Фёдоров- 
на, которая подарила церк- 
ви большое количество икон  
и другой церковной утвари. 
Именно в этом здании нахо- 
дится современная гимназия  
Ушинского. 
В 1828 году для воспитатель- 
ного дома было построено 
новое здание по проекту ар-
хитектора Д. И. Квадри. В 
нём проходили учебные за-
нятия. Старое здание и его 
флигель стали располагать-
ся во дворе нового.

На фронтоне нового здания 
был размещён символ само-
отверженной любви к детям —  
скульптурное изображение 
пеликана, кормящего своих 
птенцов. В настоящее время 
на фронтоне здания эмбле-
ма отсутствует.
За время существования Вос- 
питательный дом неоднократ- 
но менял свои названия и сос- 
тав учеников, однако в нём 
всегда учились дети-сироты.  
В памяти гатчинцев он запом- 
нился как Гатчинский сирот- 
ский институт.  
С 1854 по 1859 год в качестве  
учителя русской словеснос- 
ти и юридических предме-
тов в гатчинском Сиротском 
институте работал Констан-
тин Дмитриевич Ушинский, 
а с 1855 года он был инспек-
тором классов. 
Проживал Ушинский со сво-
ей семьёй в доме, где жили 
служащие. 
Знакомясь с обширными по- 
мещениями института, Ушин- 
ский не раз заходил в библио- 
теку, где его внимание при-
влекали два запертых и опе-
чатанных книжных шкафа, 
«опасное наследство» педа- 
гога Гугеля. Ушинскому впер- 
вые довелось увидеть такое  
богатейшее собрание педа- 
гогических книг. Эта наход-
ка имела огромное значение  
для Ушинского, она открыла  
ему научный взгляд на сущ-
ность учительской деятель-
ности и помогла её осмыс-
лить теоретически.  
Именно в гатчинскую пору 
своей жизни Ушинский на- 
чал задумываться над про-
блемой соотношения обра-
зования и воспитания. Он ут- 
верждает принцип воспиты- 
вающего обучения, который 
представлял собой единство  
обучения и воспитания. 
В Гатчинском сиротском ин- 
ституте — помимо традици-
онных предметов — воспи-
танники занимались музы-
кой, танцами, гимнастикой, 
многие играли в шахматы, в 

 
 

БиблиоNEWS

их распоряжении были две 
библиотеки.
После революции 1917 года 
сиротский институт перестал  
существовать, его церковь бы- 
ла разграблена, книги из биб- 
лиотек в большинстве бы- 
ли отданы в Гатчинский дво-
рец.
Во время Великой Отечест- 
венной войны здания Сирот- 
ского института и его спаль- 
ных корпусов были взорва- 
ны. Рухнули крыши, пере-
крытия, но стены выдержа-
ли. Лишь в 1961 году, когда 
здания были полностью вос- 
становлены, там открылась 
Гатчинская школа-интернат,  
а в 1963 году одно из зданий  
Сиротского института со шко- 
лой-интернатом разделила  
общеобразовательная школа  
№ 10, которая с 1999 называ- 
ется «Гатчинская гимназия 
им. К. Д. Ушинского». 
Основа образовательного про- 
цесса гимназии строится на  
принципах «воспитывающе- 
го обучения», разработанных  
К. Д. Ушинским, которые пред- 
ставляют собой единство обу- 
чения и воспитания.  
Большое развитие в воспи-
тательном процессе гимна- 
зия получила с приходом в  
неё в 1989 г. нового дирек- 
тора — Александра Никола- 
евича Сергеева. Изучив ис- 
торию Гатчинского сиротс- 
кого института, Александр 
Николаевич возрождает в 
гимназии некоторые тради- 
ции этого учебного заведе-
ния. Одной из них стало вос-
становление церкви, которая  

раньше располагалась в зда-
нии гимназии. В сентябре 
1992 года началось её воз-
рождение. Конечно, не мог-
ло идти и речи о дорогосто-
ящих работах, и храм был 
восстановлен только в верх-
ней части прежнего помеще- 
ния. В 1993 году во времен- 
ном помещении церкви на-
чались регулярные богослу- 
жения. После установки ико- 
ностаса богослужения пере-
местились в саму церковь, 
вновь освящённую в честь 
св. Александра Невского.
Ещё одна традиция, которую   
возродили в гимназии — 
школьный оркестр. Ещё со 
времен Марии Фёдоровны в  
Воспитательном доме, а позд- 
нее и в Сиротском институ- 
те были созданы музыкаль- 
ные классы, в которых маль- 
чиков обучали музыке и иг- 
ре на музыкальных инстру-
ментах. Сейчас в гимназии 
существует школьный духо- 
вой оркестр, в который при-
нимают учеников со второ- 
го класса. Ученики началь-
ной школы, наряду со стар- 
шеклассниками, принимают  
участие в различных школь-
ных и городских мероприя-
тиях.
В Сиротском институте рас-
полагалась и одна из лучших  
библиотек того времени. В 
1923 году библиотека пере-
стала существовать.
С момента открытия школы 
в 1963 году библиотекари со-
бирали и восстанавливали 
книжный фонд. Изначально, 
в школе № 10 библиотека рас- 

полагалась в небольшом по- 
мещении на втором этаже, 
но с приходом Александра  
Николаевича она расшири- 
лась, в ней появился читаль- 
ный зал. В 90-е и в нулевые 
годы многие ученики помо-
гали библиотеке и приноси-
ли книги. Так, на книжных 
полках есть книги, подарен-
ные библиотеке семьей Ши-
яновых. Когда-то Анастасия 
Александровна была учени- 
цей гимназии, а сейчас уже 
её дети — Авдеевы Влади-
мир и Галина — ученики 5-го  
и 3-го классов.  В 2020 году за-
ведующий библиотекой На- 
талья Юрьевна Рослякова вы- 
играла областной конкурс 
«Лучший школьный библио- 
текарь». Благодаря этому, 
школа получила грант от Ле- 
нинградской области, и в чи- 
тальном зале был сделан ре- 
монт.
В 90-е годы XX века не только  
возрождаются старые тради- 
ции, но и образуются новые. 
В те времена в гимназии фор- 
мируются хореографический  
и театральный коллективы, 
фольклорный коллектив. 
Хореографический коллек-
тив участвует не только в  
школьных, но и городских ме- 
роприятиях, является лауре- 
атом областных и междуна-
родных конкурсов. 
В театральный коллектив 
традиционно входят учени- 
ки старших классов. Как пра- 
вило, они готовят новогодний  
спектакль, который показы- 
вают всей школе, от перво- 
классников до старшекласс-
ников. 
Фольклорный коллектив зна- 
комит учеников младшего  
возраста с народными празд- 
никам (колядки, Масленица),  
устраивает народные игры, 
приобщает учеников к тра-
дициям и культуре русского 
народа.
В современной жизни гимна- 
зии её ученики хранят и со- 
блюдают традиции своей шко- 
лы, порой даже не задумы-
ваясь, что начало этим тра-
дициям положено несколь-
ко веков назад. 
В стенах нашей гимназии, 
мы, юные гатчинцы, делаем  
свой шаг во взрослую жизнь».
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Гран-при в газетной и телевизионной 
журналистике достались девочкам-
воспитанницам центров дополнительного 
образования. Лучшая газетчица — Мария 
Прокопчук — Центр «Созвездие» (РЦДТ), 
лучшая телевизионщица — София Михеева —  
Центр информационных технологий.

За любой историей стоит автор, за любым 
учеником — его наставник. Человек, 
который приходит в твою жизнь однажды, 
делится с тобой частичкой самого себя  
и остаётся в твоей памяти навсегда.  
Таня Иванова — танцовщица, педагог  
и замечательная мама. Как для своей 
дочери, так и для нас, её учеников.

Впервые организаторы район- 
ного этапа конкурса «Юный 
журналист» — Центр «Созвез- 
дие» — решили провести на- 
граждение конкурсантов в  
виде семинара. Ребята не толь- 
ко получили грамоты и при-
зы (подарком для юнкоров ста- 
ла книга, изданная газетой  
«Гатчинская правда» — «Жи- 
вая история газетных стра-
ниц»), но и практические ре-
комендации членов жюри.
Преподавателей попросили  
как можно деликатней редак- 
тировать тексты своих вос-
питанников, а ребятам посо-
ветовали не только писать, 
но и читать как можно боль-
ше. Потому что для журна-
листов начитанность также 
важна, как для художников —  
насмотренность.
Одна из членов жюри, глав-
ный редактор информацион- 
ной группы АС-Медиа (газе- 
та «Уездные ВЕСТИ», портал 
«Гатчинка.РФ») Алёна Рыба- 
кова, отметила, что оконча-
тельный итог конкурса — это  
коллегиальное решение жю- 
ри, которое складывается из  

Искусство танца для неё — 
это не спорт и не ежеднев-
ное соревнование, а, прежде 
всего, внутреннее ощущение  
себя в движении. Рядом с ней  
хочется творить, размышлять  
и вдохновлять. Именно она  
познакомила меня с «другим»  
танцем — танцем, который 
исполняется душой. Она — 
мой верный друг, мой педа-
гог и мой наставник. 
— Говорят, что каждая ис- 
тория успеха начинается 
с мечты. О чём мечтала 
маленькая Таня?
— Маленькая Таня с детст- 
ва мечтала выступать на сце- 
не, быть певицей или танцов- 

оценок всех членов. Но её 
мнение не совпало с окон-
чательным решением, и она 
рассказала о тех работах, 
которые ей представляются  
наиболее интересными. Алё- 
ну Анатольевну заинтересо- 
вала творческая особенность  
интервью-беседы Александ- 
ра Малинина из Рождествен- 
ской школы и эссе Матвея Тя- 
гунова из Лукашевской шко- 
лы.  
Из телевизионных сюжетов 
главный редактор АС-Медиа  
отметила интервью Прас- 
ковьи Серовой: как самый 
эмоционально насыщенный 
и трогательный материал. 
Прасковья занимается в те- 
левизионной студии Гатчин- 
ского Центра информацион-
ных технологий.
В целом места районного эта- 
па конкурса распределились  
так:
• Газетная журналистика —
7 — 10 лет. 1 место: Денис Коп- 
тев, 2 место: Оксана Чистя-
кова — ученики Гатчинской 
СОШ № 4, преп. Е. В. Кисе-
лёва;

щицей. И если последнее я 
претворила в жизнь, то за-
ниматься вокалом профес-
сионально не стала. Исклю-
чение сейчас, разве что: ко- 
лыбельные для моей дочери,  
исполнение которых по вну-
тренним ощущениям оказа-
лось даже лучше, чем выс- 
тупления на сцене в моих 
детских мечтах. Бывает, по-
ёшь ей тихо вечером, а она 
и засыпает, прижавшись к 
щеке, — и так тепло стано-
вится…
— Какие препятствия и 
трудности были в твоей 
творческой истории?

11 — 13 лет. 1 место: Марфа  
Шапкина (Пригородная СОШ,  
преп. О. С. Финогенова); 2 мес- 
то: Александр Малинин (Рож- 
дественская СОШ, преп. Д. А.  
Шитикова); 3 место: Сергей 
Шутилов (Гатчинская СОШ 
№ 4, преп. Е. В. Киселёва).
14 — 18 лет. 1 место: Мария 
Прокопчук (РЦДТ Центр «Соз- 
вездие», преп. О. В. Леонова);  
2 место: Матвей Тягунов, 3  
место: Полина Максимова —  
ученики Лукашевской СОШ,  
преп. Ю. Б. Крючкова.
• Телевизионная журналис- 

тика —

11 — 13 лет. 3 место: Артём 
Звёздочкин (Гатчинская СОШ  
№ 4, преп. Е. В. Киселёва).
14 — 18 лет. 1 место: София 
Михеева (Гатчинский ЦИТ, 
преп. Д. В. Гречинина); 2 
место: Александра Поляко-
ва (Гатчинский ЦИТ, преп. 
Д. В. Гречинина), Елизаве-
та Скиридова (РЦДТ Центр 
«Созвездие», преп. О. В. Лео-
нова); 3 место: Прасковья Се- 
рова (Гатчинский ЦИТ, преп.  
Д. В. Гречинина), Екатери-
на Скиридова (РЦДТ Центр 
«Созвездие», преп. О. В. Ле-
онова).

Работы, занявшие призовые  
места, отправили на област-
ной этап конкурса. Теперь 
юным журналистам предсто- 
ят очные состязания, которые  
пройдут 17–18 марта в моло-
дёжном центре «Ладога». 
Справка.
Члены жюри муниципально- 
го этапа областного конкур-
са «Юный журналист»: 
Валерия Грицик — педагог  
дополнительного образова- 
ния, направление «Медиа 
журналистика», Центр «Соз- 
вездие» (РЦДТ);
Рада Кондрюк — педагог до-
полнительного образования 
МБОУ Гатчинская СОШ 11, 
филолог;
Юлия Крючкова — методист,  
лингвист МБОУ Лукашевская  
СОШ;
Оксана Леонова — зам. ди-
ректора по УВР МБОУ ДО 
«РЦДТ», педагог ДО (журна- 
листская деятельность);
Алёна Рыбакова — главный ре- 
дактор информационной груп- 
пы АС-Медиа (газета «Уезд-
ные ВЕСТИ», портал «Гатчин-
ка.РФ»); 
Алёна Тришина — главный 
библиотекарь ЦГБ имени А. И.  
Куприна;
Ольга Шкорлакова — ведущий  
специалист отдела  граждан- 
ско-патриотического воспта- 
ния Центра «Авангард» ЛО.

АС-Медиа

Мария Прокопчук и София Михеева 

Татьяна Иванова (слева) и Мария Прокопчук

— Препятствия — очень аб-
страктные понятия, скорее 
даже философские. 
С одной стороны, кажется, 
что они всегда были, есть и 
будут, но если посмотреть с 
другой точки зрения — не-
решаемых проблем никогда  
не существует. Основные мои  
препятствия — это моё мыш- 
ление и сознание, ведь так 
часто мы сами создаём себе 
трудности, рассуждая сте-
реотипами и боясь осужде-
ния. Поэтому, нет смысла  
много думать о своих пре-
пятствиях и проблемах, есть  
смысл лишь взращивать свою  
волю и постоянно делать уси- 
лия над собой. Всё зависит 
лишь от тебя — и то, каки- 
ми масштабными будут твои  
трудности, и то, как легко ты  
будешь с ними справлять-
ся!
— Часто люди сами приду- 
мывают определения для 
самых разных понятий. А 
что для тебя «танец»?
— Танец для меня — это ощу- 
щение и чувство жизни, вос- 
приятие звуков и шума че-
рез движение. Поэтому, на- 
верное, и существует выска- 
зывание, что  «танец — это 
жизнь», и спустя свою длин-
ную историю, связанную с  
этим видом искусства, я мо- 
гу с уверенностью с ним со- 
гласиться. Ведь когда ты тан- 
цуешь, ты перестаёшь вос-
принимать повседневные ве- 
щи, как обычный человек:  
каждое действие людей, твой  
поступок проходит у тебя 
сквозь призму танца — приз- 
му воображения, свободы и  
движения.
— Немецкий драматург 
Бертольт Брехт утверж-
дал: «Искусство требует  

знаний». Каких же знаний  
требует танец? Что нужно  
знать человеку, чтобы су-
меть полностью отдаться  
этому искусству?
— Конечно, занимаясь тан- 
цами, ты должен непрерыв- 
но «прокачивать» физичес- 
кие возможности своего те- 
ла. Это и гибкость, и сила, и 
выносливость. Однако что-
бы твой танец не был просто  
спортом, важно воспитывать  
в себе эмпатию к окружаю- 
щему миру, способность к 
самонаблюдению и самоана- 
лизу. Танцору важно уметь 
находить общий язык с дру- 
гими людьми, ведь только та- 
ким образом появляется воз- 
можность работать и созда-
вать искусство в команде. 
— В чём ты видишь свою 
главную цель в обучении 
мастерству танца?
— Мне, как учителю, очень 
сложно и опрометчиво ста-
вить цели именно для своих 
учеников. Я могу поставить  
цель себе, как например, быть  
честной и точной в своих  
«учениях», разработать на- 
иболее эффективную методи- 
ку преподавания материала 
и полностью вкладываться 
в работу. Однако так как та-
нец для меня — это вовсе не 
про спорт, то и спортивных 
целей я не придерживаюсь 
и не люблю вовсе. 
Если ученику искренне нра-
вится танцевать, он понял,  
что суть танца именно в нём  
самом, в его ощущении и эмо- 
циях, то я буду просто очень 
рада, что смогла помочь дой- 
ти ему до этого осознания. 
— Опиши свою жизнь, как  
если бы она была одной 
большой танцевальной ком- 
позицией: какой бы у неё  

был темп, какие движения,  
музыка?
— Я иногда, действительно,  
фантазирую и мечтаю о жиз- 
ни-мюзикле. Той жизни, где  
каждый момент сопровожда- 
ется новой музыкой, новым 
движением, новыми эмоци-
ями... Однако и в реальнос- 
ти ни один момент твоей жиз- 
ни не повторяется точь-в-точь.  
У всего есть свои оттенки, и  
поэтому одну композицию для  
целой жизни придумать не-
возможно — темп, движения,  
музыка всегда различаются.  
И в этом, наверное, и есть ин- 
терес — никогда не знаешь, 
какое «движение» будет ожи- 
дать тебя завтра в большом 
танце жизни!
— Что можно назвать тво-
им источником вдохнове-
ния, который заставляет 
тебя продолжать творить 
и создавать искусство?
— Во мне с детства живёт 
сильная мотивация и инте-
рес к жизни, к тем событи-
ям, что каждый день проис-
ходят вокруг нас. Поэтому, 
наверное, сама жизнь и её 
ощущение и есть мои глав-
ные вдохновители!

Мария ПРОКОПЧУК  
* Интервью Марии Прокоп- 
чук стало победителем рай-
онного этапа областного кон- 
курса «Юный журналист» в  
номинации «Газетная жур-
налистика», возрастная груп- 
па 14 — 17 лет. 
Мария — юный корреспондент  
молодёжной газеты «Гром-
Ко», структурного подразде- 
ления «Созвездие» районно- 
го Центра детского творчест- 
ва, преподаватель О. С. Лео- 
нова.
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Недавно, просматривая семейный архив,  
я обнаружил в нём пожелтевшие тетрадные 
листки с сочинениями моей мамы, тёти, 
двоюродной сестры. В разные периоды 
они написали о моей бабушке, Людмиле 
Николаевне — учительнице иностранного 
языка. «Опытный педагог», «классная мама» 
от Бога, «креативная выдумщица сценариев 
и зажигательная ведущая на классных 
праздниках», «любительница походов  
с учениками по родному краю». И это всё  
о ней, о Людмиле Николаевне Сидоренко!
Я располагал и другими фак- 
тами из жизни бабушки из 
того же семейного архива и  
загорелся желанием попол-
нить их. Уже на следующий 
день (это был выходной день)  
я попросил у Людмилы Нико- 
лаевны позволить мне взять 
у неё интервью. Она прищу- 
рилась и с любопытством по- 
смотрела на меня. Я очень 
волновался, ведь мне впер-
вые было суждено выступить  
в роли журналиста. 
— Людмила Николаевна! 
Случаен ли был Ваш вы-
бор профессии учителя?
— Нет! (Очень уверенно.) С пер- 
вых дней начальной школы  
мне понравилась моя учитель- 
ница. После уроков я предла-
гала моим одноклассницам  
поиграть в школу. Конечно 
же, я была учительницей, ко- 
пируя манеры, стиль обще-
ния с учениками Таисии Пет- 
ровны, первой учительницы.  
Мои ученицы писали буквы  
по чистописанию, а я потом  
проверяла и ставила им оцен- 
ки. У меня появилось жела- 
ние непременно стать в бу- 
дущем учительницей. (Пока- 
зывает свои фото из альбо- 
ма: первоклассница Людоч-
ка и фото их класса; она по  
правую руку от Таисии Пет- 
ровны, сидит, прижавшись к  
ней.)
— Как я понимаю, снача-
ла это был Ваш неосоз-
нанный выбор профессии. 
Как же он превратился в 
Вашу цель?

— В дальнейшем был 5 класс,  
который мне принёс большую  
уверенность с начала изуче- 
ния немецкого языка, и со зна- 
комством с учительницей Ека- 
териной Автономовной я твер- 
до решила: «Хочу стать учи-
телем немецкого языка!»
— Понимаю. Вы вышли на 
прямую, которая привела  
Вас к осуществлению Ва-
шей заветной мечты?
— Вы правы. Я считалась луч- 
шей ученицей по немецкому  
языку, была победительницей  
на районных олимпиадах.
— Это было в плане Ваше- 
го совершенствования по 
предмету. А как обстояло  
дело с подготовкой к бу-
дущей работе с детьми?
— В полную силу! В школь-
ные годы я была активистка 
ещё та!
Судите сами! (Показывает фо- 
тографии.) Шефство над ма-
лышами из начальной шко-
лы, председатель совета от- 
ряда, член совета дружины,  
комсорг класса, а ещё за спи- 
ной летние месяцы, проведён- 
ные в лагерях пионерского  
и комсомольского актива.  
Следовала девизу «Не тлеть, 
а гореть!»
— Это здорово! Узнаю Вас,  
Людмила Николаевна! О 
Вашем оптимизме знаю 
не понаслышке! Только о  
Вашем девизе я узнал се-
годня, и он мне многое объ- 
ясняет! Как Вы горите  

сейчас — мне известно! Хо- 
телось бы узнать ещё 
больше о Вашем горении 
тогда, на пути стремле-
ния к мечте стать учи-
телем.
— Буду кратка. Поступле-
ние в ЛГПИ имени А. И. Гер- 
цена на факультет иностран- 
ных языков. Педагогическая  
практика в школе, практика 
в пионерском лагере, 1—3 
курс: работа по собственной 
инициативе каждое лето в 
июле в пионерском лагере 
в моём посёлке, общение с  
детьми — с организацией для  
них и вместе с ними инте-
ресных дел. Я чувствовала 
себя в своей стихии. Всё это  
помогло мне получить весо-
мый багаж приёмов в рабо- 
те с детским коллективом. 
Позволю себе быть нескром- 
ной, утверждая, что дети ис- 
кренне тянулись ко мне, а я  
всё больше чувствовала, что  
стану учителем по призва- 
нию; по крайней мере, я да- 
ла себе в этом клятву. Изви-
ните, кратко не получилось. 
— Я понимаю. О близком  
сердцу и душе проститель- 
но быть многословной.  Я  
весь в нетерпении узнать,  
что было дальше и не смею  
ограничивать Вас в полно- 
те Ваших воспоминаний, 
тем более, что спешить  
нам некуда, ведь я в гостях  
у Вас не в первый раз, и мы  
родственные души в пря-
мом смысле. Ведь я Ваш 
внук уже 13 лет.
— Уважаемый Александр! А  
не продолжить ли нам наше 
приятное общение за чашеч- 
кой чая с тортом? (Хитро под- 
мигивает.)
— Я только за! 
— Я и не сомневалась. Знаю 
твои гастрономические при- 
страстия. 
Следует чайная пауза в мол- 
чании, потому что принцип 
моей бабушки — «Когда я 
ем, я глух и нем». 

Быть учителем по призванию! 

Л.Н. Сидоренко (в центре)с бывшими учениками 

— Спасибо, бабуля, за волшеб- 
ное угощение, которое при-
дало мне сил.
— Людмила Николаевна (пе- 
рехожу я на деловой тон),  
Вы не будете возражать 
против дальнейшего пу-
тешествия по волнам Ва- 
шей памяти?
— Сашенька, вот уже нема-
ло лет мне доставляет удо-
вольствие принимать тебя у  
себя в гостях и потчевать ла- 
комствами, а интонация, с ко- 
торой ты обычно меня бла- 
годаришь за это, умиляет ме- 
ня до слёз, согревая мою ду- 
шу. Так точно, капитан! По 
волнам, так по волнам! С не- 
терпением жду Ваших живо- 
трепещущих вопросов, воз-
вращающих меня в моё пре-
красное прошлое.
— С Вашего позволения, 
уважаемая Людмила Ни- 
колаевна, вернёмся в 1980  
год, год олимпиады в Моск- 
ве. Как я понимаю, этот 
год стал для Вас старто-
вым.
— Именно так, Александр! Я  
приняла старт на дистанцию  
длинною более чем в четы-
ре десятилетия.
— Хочется с воодушевле- 
нием заметить, что Вы и 
сейчас продолжаете дви- 
гаться по ней. Я уверен, 
что все эти годы Вы сле-
довали клятве, данной Ва- 
ми когда-то: «Стать и 
быть учителем по призва- 
нию!»
— Старалась, как могла... 
— Я узнал от мамы, что 
Вы были её классным ру- 
ководителем, и от дедуш- 
ки, что судьба привела Вас,  
молодого специалиста, по  
направлению института  
в Гатчинский район, в Рож- 
дественскую школу, кото- 
рая стала для Вас единст- 
венной в Вашей жизни, не  
считая, конечно, Сивер-
скую школу, которую Вы 
окончили в 1974 году, от-
крывшую Вам  путь к за-
ветной мечте. 
— Две школы у меня родных!  
Они — моя жизнь и любовь! 
Здесь зародилось и складыва- 
лось по крупинкам моё при-
звание. 
— И сложилось оно весьма  
удачно! Мне стало извест- 
но, что за 42 года педаго-
гической деятельности, 
по отзывам детей и их ро- 
дителей, Вы показали се- 
бя Учителем по призва-
нию!
— Благодарю Вас, Александр!  
Мне приятно это услышать 
из Ваших уст. Только я не 
люблю громких фраз. В то 
же время я осознаю с гор- 
достью то, что я не пожале-
ла ни разу за эти годы, что 
выбрала профессию по ве-
лению сердца и что остаюсь 
ей верна.
— Готовясь к интервью, 
я с любопытством про- 
смотрел твои фотогра-
фии, бабуля, из архива се- 
мей Сидоренко-Малининых,  
множество фотографий, 
видео, грамот школьного,  
районного и областного  

уровня, значок и удосто-
верение «Отличник народ- 
ного просвещения» и да- 
же медали от выпускни- 
ков разных лет, например,  
«Лучшему классному ру-
ководителю с благодар-
ностью от выпускников», 
«За неординарность ума», 
а также выпускные аль-
бомы со словами призна-
тельности «Какое гордое  
призвание — давать дру-
гим образование!» , «Мы 
благодарны Вам за знания,  
за доброту и понимание» и 
масса других способов вы- 
ражения благодарности 
учителю.
— Я до глубины души тро-
нута тем, что тебе многое 
известно о моём профессио-
нальном пути.
— Ещё я знаю, что у те- 
бя за плечами 5 выпусков 
учащихся в качестве клас- 
сного руководителя. Сов- 
мещение работы в родной  
школе с работой препода- 
вателем-методистом в 
университете имени А. С.  
Пушкина. Руководство объ- 
единением учителей не-
мецкого языка Гатчинско- 
го района, участие в обме- 
не делегациями учителей 
и учащихся с гимназией 
из города Рёбеля (Герма-
ния). Создание с выпуском  
2002 года проекта учеб-
ника «Экология человека»,  
победившего на областном  
конкурсе. Работа в сотруд- 
ничестве с родителями и  
учащимися выпуска 2000  
года по твоей авторско- 
воспитательной програм- 
ме «Я = школа + семья», 
Должность начальника 
пришкольного оздорови-
тельного лагеря «Радуга» 
на протяжении несколь-
ких лет.
— Всё это было... конечно, бы- 
ло. Благодарю Вас, Александр,  
за то, что позволили мне свои- 
ми вопросами и разведанны- 
ми фактами (Подмигнув.) по- 
грузиться в сладостные вос- 
поминания. Ценю Ваш непод- 
дельный интерес к моей про- 
фессиональной истории, ис- 
кренние вопросы и трогатель- 
ные выводы! Словно я побы-
вала на программе «Судьба 
человека» у Бориса Корчев-
никова!
— Это самая лучшая по-
хвала для меня! Похвала из  
уст учителя по призва-
нию, моей любимой бабуш- 
ки, Людмилы Николаевны...  
Низкий поклон Вам. Вы-
ражаю признательность 
за Вашу открытость. До 
новых встреч! (Мы оба сме- 
ёмся.)

Александр МАЛИНИН, 
ученик 8А класса, 

Рождественская СОШ, 
2-е место в районном 

этапе областного 
конкурса «Юный журна-

лист» в номинации 
«Газетная журналистика» 

возрастная группа 
11 — 13 лет, 

преподаватель 
Д. А. Шитикова
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Лукаши – моё «место силы»

Родина… Малая Родина… Ещё в раннем 
детстве нас знакомят с Родиной, местом, где 
мы родились, где учимся и живём, находим 
друзей и делаем первый шаг! Но… что же 
значит «малая Родина»? Ведь… Родиной 
можно назвать и деревушку и мегаполис. 
Что тогда можно принять за малую Родину? 
Разве есть что-то меньше деревушки? 
Получается, «Родина» и «малая Родина» — 
это одинаковые понятия? А «место силы»? 
Что это? И… как это вообще понимать? Как 
много вопросов… наш главный помощник —  
интернет — не может дать чёткого ответа. 
Что ж… Придётся разбираться самому!

Я третий год занимаюсь в фолк-группе 
«Соловушки» в Центре детского творчества 
«Созвездие». Коллективом руководит Юлия 
Александровна Виноградова. Наш ансамбль 
не только исполняет русские народные 
песни, но и изучает историю нашей страны 
через устное народное творчество.

Прочитав миллион статей о  
Родине, я так и не смог най-
ти ответ на свой вопрос. А  
завтра в школу! Нужно сде-
лать домашнее задание. Ре-
шил начать с литературы, 
открыл статью в учебнике. 
Мы проходили поэму «Васи- 
лий Тёркин» Александра Твар- 
довского. Как же я удивился,  
когда узнал, что в этой поэме  

Как говорит Юлия Александ- 
ровна, народная песня — это  
воплощение жизни народа,  
его культуры, того, что он чув- 
ствует. 
У Юлии Александровны чис- 
тый и сильный голос. Когда 
она начинает петь, то хочет-
ся слушать и слушать. Если 
она поёт плясовые, то мои но- 
ги сами в пляс просятся, ес- 
ли запевает грустную, мело- 
дичную песню, то мысли при- 
ходят печальные и тоскливые.  
Я заметил, что народная пес- 
ня управляет моими чувст- 
вами и эмоциями окружаю-
щих. Как же этому научил-
ся наш руководитель? 
— Юлия Александровна, где  
Вы учились, чтобы стать  
педагогом по вокалу?
— Я училась в Санкт-Петер-
бургском государственном 

поэт поднял проблему «боль- 
шой и малой Родины». Это 
мой шанс! По мнению Твар-
довского, большая Родина для  
всех едина — это наша стра-
на, а малая Родина для каж-
дого своя — это место, где 
родился, жил и вырос чело- 
век. Отлично! Это то, что мне   
было нужно! А немного по-
рассуждав, я и вовсе пришёл  

институте культуры. На ка-
федре русского народного пе- 
ния.
— Увлечение русскими на-
родными песнями — как 
оно появилось? 
— Песни окружали меня с 
детства. Я помню, как пели 
моя бабушка, родители, со-
седи, друзья, родственники.  
Раньше много пели. В празд- 
ники можно было услышать 
пение и на улицах города. И 
я, сколько себя помню, ходи- 
ла петь в народные коллек-
тивы и потом выбрала кафед- 
ру народного пения. 
— Что привлекает Вас в 
народной песне?
— У русского народа песня 
исходит из души, она близ-
ка каждому из нас с малых 
лет. А современные ритмы  
воспринимаются как какой- 
то синтезированный продукт.

к собственному выводу: «боль- 
шая и малая Родина» — это 
абстрактные понятия! Каж-
дый может воспринимать их  
по-разному! Поэтому, на мой  
взгляд, на этот вопрос нет оп- 
ределённого ответа. Кажет-
ся, с этим я смог разобрать-
ся. 
Но… Я забыл про «место си- 
лы»! Это же намного слож-
нее! Я решил снова обратить- 
ся к интернету. Наткнувшись  
на интересную статью, я с  
ужасом осознал, что люди 
принимают за «места силы» 
мистические области на на- 
шей планете с «особой энер- 
гетикой». Такое понятие ис-
пользуется у новых религи-
озных групп и неоязычни-
ков. Люди издревле боялись 
стихийных природных явле- 
ний и обожествляли их. За-
тем они начали замечать, что  
в ареале их обитания есть 
места, в которых они ощуща- 
ют необъяснимый прилив си- 
лы или загадочное чувство 
беспокойства. Люди не бы- 
ли знакомы с наукой, поэ-
тому объясняли происходя- 
щее «проделками добрых или  
злых сил». Так, культ «мест 
силы» дошёл и до наших вре- 
мён. Сейчас даже проводят- 
ся, так называемые, экскур- 
сии по «местам силы». А са- 
мыми известными «местами  
силы» являются: Стоунхендж,  
Мачу-Пикчу, Великая пира- 
мида Гизы и руины городов  
майя. Конечно, это не то, что  
мне было нужно, но меня сму- 
тила фраза: «особая энерге- 
тика». Нахождение в «мес- 
тах силы» вызывает у людей 
резкий наплыв эмоций. Каж- 
дое из них обладает различ-
ными характеристиками: мес- 
то либо отталкивает челове- 
ка, либо, наоборот, привлека- 
ет! Получается, малую Ро-
дину вполне можно назвать 

«местом силы», ведь, нахо-
дясь в родных местах, чело-
век чувствует эту «особую  
энергетику», вспоминает своё  
детство и «наполняется си- 
лой». Я уверен, что большин- 
ство людей сталкивались с  
чувством ностальгии, мы ску- 
чаем по своему прошлому и  
считаем его самым ярким вре- 
менем в нашей жизни. А дол- 
гая разлука с малой Родиной  
и вовсе убивает человека, кар- 
динально меняя его жизнь, в 
такой обстановке уже невоз- 
можно почувствовать себя 
по-настоящему счастливым!  
Кроме того, я думаю, что «мес- 
то силы» — это не только 
область с «особой энергети- 
кой», но и просто место, ко- 
торое ты очень любишь, поэ-
тому понятия «малая Роди- 
на» и «место силы» так тесно  
связаны между собой. Ведь…  
Каждый любит свою малую 
Родину!
Вот моя малая Родина — это  
посёлок Лукаши и его окрест- 
ности. Вспоминая истории из  
детства, действительно хо-
чется плакать. Больше все-
го мне нравится путешест- 
вовать! А пешие прогулки по  
малой Родине придают мне 
сил и уверенности в повсед-
невной жизни! Как круто, 
когда любимые места нахо- 
дятся рядом с твоим домом! 
Лес, железная дорога, кило- 
метры полей — всё это есть 
на моей малой Родине. Вмес- 
то того чтобы «сидеть в те- 
лефоне», я часто ухожу смот- 
реть на поезда. Грохот колёс  
и дрожь земли вблизи же-
лезной дороги помогают мне  
уйти от проблем. Казалось 
бы, обычные поезда. Что тут  
вообще может быть интерес- 
ного? Это уже давно не «нов-
шество». Но, только уходя от  
современного мира, можно 
найти покой! 

Вообще, гулять — это моё хоб- 
би! Бывает, что за день я мо- 
гу пройти 20 или 30 километ- 
ров. Исследуя малую Роди-
ну, я не просто ищу покой, а 
познаю мир! Нам очень по-
везло, потому что мы дети 
«времени перемен». Это мой  
личный термин. Дело в том, 
что сейчас происходит актив- 
ное внедрение технологий в  
жизнь людей. Но мы всё ещё  
максимально близки к при- 
роде. Только наше поколе- 
ние может наблюдать сим-
биоз природы и техники. А 
наше время — самое особен- 
ное! В будущем такого не бу- 
дет. Люди достаточно разви- 
ты, но ещё не отошли от сво- 
ей сути, начала. Я живу сов- 
сем рядом с Санкт-Петербур- 
гом. Как прекрасно осозна-
вать, что город-миллионник 
почти вплотную уживается 
с первозданной природой, и 
всего в 20-и километрах от 
него можно найти настоя-
щие леса, в которых всё ещё 
есть животные.
Мне никогда не нравилась 
«городская суматоха», этот 
шум и люди, забывшие о 
настоящих ценностях. Моё 
счастье навсегда останется 
на малой Родине, потому что  
я вырос в самом лучшем мес- 
те нашей планеты! И никто 
не сможет меня переубедить,  
поэтому с уверенностью мо- 
гу сказать, что моя малая Ро- 
дина — моё «место силы»! 

Матвей ТЯГУНОВ, 
ученик 10 класса 

Лукашевской СОШ, 
2 место в районном 

этапе областного конкурса 
«Юный журналист» 

в номинации «Газетная 
журналистика» возрастная 

группа 14-17 лет, 
преподаватель 

Ю. Б. Крючкова.

— Вы уже состоялись как  
исполнительница, но выб- 
рали работу с детьми, по- 
чему? 
— Работа с детьми, необхо-
димость передачи подраста-
ющему поколению богатых 
народных традиций, культу- 
ру народного пения, духовных  
ценностей  русского народа 
это. Я чувствую, что это и есть  
мое призвание. 
— Что посоветуете детям,  
которые хотят и любят 
петь?
— Тем, кто хочет стать вока-
листом, я посоветую начать 
с народного пения. Природа 
народной песни органична и  
близка для русского челове-
ка. Речевые интонации, вы- 
раженные через попевки, за- 
клички, частушки — это зву- 
ковые образы, — они и есть 
народная манера пения. На- 
чиная с малого, любой ребё-
нок раскрепощается, начи- 
нает чувствовать, понимать 
и использовать в пении нуж- 
ные звуки. А мы, мастера тра- 
диционного пения, бережно 
сохраняем и передаём им 
приёмы и способы исполне-
ния народных песен.

— Как вы считаете, какие  
песни должен знать каж- 
дый русский ребёнок?
— Я считаю, что ребёнок дол- 
жен быть всесторонне обра- 
зован. Чем больше песен он 
знает, тем чаще он их будет  
исполнять. Для меня, в этом  
списке: известные народные  
песни, знаменитые песни со- 
ветского периода, включая ту- 
ристические и патриотиче-
ские. Конечно, дети должны 
слушать и знать современ-
ные детские песни.
— Как вы думаете, есть 
ли у русской народной пес- 
ни будущее?
— Конечно, особенно сейчас!  
В России возрождается ин-
терес к народному песенно- 
му творчеству. Сейчас актив- 

но проводятся всероссийские  
и международные конкурсы,  
фестивали по народному твор- 
честву. 
Посмотрите, сколько предста- 
вителей русской эстрады ис- 
полняют русские народные 
песни. И я надеюсь, что мои 
ученики будут любить рус-
ские народные песни и пере-
дадут эту любовь своим де- 
тям и внукам.

Денис КОПТЕВ,   
ученик 3-3 класса 

Гатчинской СОШ № 4, 
1-е место в районном 

этапе областного конкурса 
«Юный журналист», 

в номинации «Газетная 
журналистика», возрастная 

группа 7 – 10 лет, 
преподаватель Е. В. Киселёва

Культурное наследие – детям

Денис Коптев и Юлия Виноградова
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РУССКАЯ КЛАССИКА ВСЕГДА АКТУАЛЬНА

Да здравствует театр!

Знак классификации информационной продукции отсутствует на основании пункта 5 части 4 Статьи 11 Главы 3 Федерального закона  Российской Федерации от 29 декабря 2010 г. N 436-ФЗ «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию»

‒ Оцифровка видеокассет  
и киноплёнок (выезд  
курьера по Гатчине) 
‒ Видеосъёмка юбилеев,  
утренников  
и свадеб!

+79516626479 
Александр Маврин

«Мир, полный открытий. Мир, 
открытый возможностям, и ра- 
дости творчества — основание  
и залог того, что в наших детях,  
реализуются таланты, укрепит- 
ся вера в будущее, познание на- 
полниться радостью и ясностью  
пути», - это основная концепция  
фестиваля. 
Масштаб этого форума стал по- 
нятен на 1 отборочном туре. Кон- 
куренция была огромная, 1180  
конкурсантов со всей России, а 
также Белоруссии, Донецкой на- 
родной республики, Крыма. 
В этом году в рамках фестива- 
ля, впервые открылось театраль- 
ное направление, в нём принял  
участие Образцовый театр «Мо- 
заика» эстрадно-театрального 
отделения  Войсковицкой детс- 
кой школы искусств. Препода- 
ватели Оксана Новикова и Ека- 
терина Лобанова выбрали для 
своих постановок классические  
произведения русских авторов 
и не ошиблись.
В возрастной категории 8—11 
лет спектакль «Слонёнок пошёл  

учиться» Давида Самойлова, ре- 
жиссер Лобанова Е.В., хореограф  
Гуляев О.Н., педагог по вокалу 
Огороднова В.В., одержал блес- 
тящую победу и удостоился зва- 
ния «Лауреат 1 степени».
Спектаклю «Портреты» по про- 
изведению А.С. Пушкина «Ев-
гений Онегин», режиссер Нови- 
кова О.А., хореограф Гуляев О.Н. 
присвоено звание «Лауреат 2  
степени», в возрастной катего- 
рии 15-18 лет. Спектакль «Порт- 
реты» был отобран для участия  
в заключительном гала-концер- 
те, где ребята выступали на од-
ной сцене с членами жюри. 
Состав жюри фестиваля как всег- 
да восхищает. Профессора Санкт– 
Петербургской и Московской  
консерваторий, солисты Большо- 
го театра оперы и балета г. Минс- 
ка и Мариинского театра, Народ- 
ные артисты России. Все дни 
фестиваля члены жюри дели-
лись своим профессиональным  
мастерством на мастер-классах,  

Слонёнок пошёл учиться

Первый спектакль в рамках «Гатчинского абонемента школьных театров»

С 18 по 22 января в Великом Новгороде прошёл  
III Всероссийский образовательный фестиваль 
«Открытое искусство» при поддержке 
Президентского фонда культурных инициатив. 
Фестиваль направлен на развитие творческих 
способностей и потенциала детей.

поражали своим исполнением 
на концерте в честь открытия 
фестиваля и финальном гала- 
концерте.

Участие и победа в фестивале та- 
кого уровня, ещё раз подтверж- 
дает высокий профессионализм  
преподавателей, безграничный  

талант наших учащихся и веч-
ную силу и красоту русской клас- 
сической литературы.

Екатерина ЛОБАНОВА
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В декабре 2022 года в Гатчинском районе стартовал  
проект «Гатчинский абонемент школьных театров».  
Первый спектакль в рамках «Абонемента» 
прошёл в Войсковицкой школе №1.
Артисты школьного театра «Ова- 
ция» (руководитель Е.В. Лоба- 
нова) представили на суд зри-
телей спектакль Давида Самой- 
лова «Слонёнок пошёл учить-
ся». 
Каждый месяц в рамках «Або-
немента» несколько школьных 
театральных коллективов пока- 
зывают свои постановки, а уче-
ники других школ приезжают 
в качестве зрителей. 
Во время демонстрации спектак- 
ля проводится его видеосъёмка  
и, после монтажа, видеофильм 
размещают в группе «Гатчин-
ские школьные театры». В этой 
же группе можно посмотреть  
афишу «Абонемента» на теку-
щий месяц.
Проведение театрального або- 
немента для школьников, помо- 
гает зрителям на эмоциональ-
ном уровне воспринимать лите- 
ратурные произведения. Участ- 
никам театральных коллекти- 
вов делиться опытом актёрско- 
го мастерства и режиссёрско- 
постановочных решений. В рам- 
ках проекта проходит не только  
просмотр театральной постанов- 
ки, но и обсуждение, как лите-
ратурного материала, так и его 
исполнения, что даёт возмож-
ность школьникам ещё глубже 
понять произведение.
Для того чтобы проект начал 
слаженно и бесперебойно рабо- 
тать была проведена большая 
предварительная работа. Вот что  

рассказал об этом Андрей Бу-
кас, специалист комитета обра- 
зования Гатчинского района.
— С 2020 года, по поручению Пре- 
зидента Российской Федерации  
Владимира Владимировича Пу- 
тина, запущена программа соз- 
дания школьных театров в обще- 
образовательных учреждениях  
нашей страны. 
По плану, к концу 2024 года 
школьные театры должны быть  
созданы в 100% общеобразова-
тельных учреждений.
В Гатчинском районе програм-
ма создания и развития школь- 
ных театров реализуется актив- 
но. На сегодняшний день школь- 
ные театры созданы в 36 из 38  
общеобразовательных учрежде- 
ниях района. Из них зарегист- 
рированы во Всероссийском ре- 
естре школьных театров - 34 те- 
атра. По жанру и виду создано:  
21 драматический театр; 4 му- 
зыкальных театра; 3 студии твор- 
ческого развития; 2 музыкаль-
но-драматических театра;
2 театра эстрады; 1 хореографи- 
ческий театр; 1 театральная груп- 
па; 1 театр миниатюр; 1 куколь- 
ный театр.
Общее количество участников 
школьных театров в образова-
тельных учреждениях Гатчин-
ского района — 1055чел.
С момента начала проекта уже  
прошёл показ 8-ми спектаклей,  
который посетили 575 учащихся.

АС-Медиа
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Вера Чумак — обладательница Премии Звезда культуры — 2020   

Номер Озорники 

«ГРОТЕСК» — ВРЕМЯ 6:0

Организаторы обещают, что на  
сцену выйдут не только юные 
звёздочки, но и талантливые 
лауреаты Всероссийских и Меж- 
дународных конкурсов и фес- 
тивалей, которые продемонст- 
рируют эффектные, яркие но-
мера.
— Каждый год мы стараемся  
удивить новой программой, —  
говорит руководитель коллек- 
тива Вера Чумак. И это правда.  
В прошлом году, когда сердца 
зрителей замирали от «Арит-
мии», Вера Сергеевна обеща-
ла, что ровно через год будет  
новая программа. Ждать оста- 
лось недолго, праздник цирка 
состоится 15 апреля, а пока —  
воспоминания и разговоры о 
любимом искусстве. Которое, 
кстати, Ленин называл, наря- 
ду с кино, важнейшим из ис-
кусств для молодого советско- 
го государства.
В Гатчине цирковая студия по- 
явилась в прекрасное время от- 
тепели — в 60-е годы. В 1963 
году Тамара Матусова и Нико- 
лай Соколов — канатоходцы, 
артисты Российского цирка —  
вышли на пенсию, и пришли 
в Дом культуры родного горо-
да с предложением организо-
вать цирковой коллектив. На  
первые занятия записались 14  
человек — пять мальчиков и де-
вять девочек. Тренировались  
по пять раз в неделю и через  
полгода уже первые четыре но- 
мера были готовы к выходу на  
сцену. Из этих номеров и сос- 
тояло первое цирковое пред-
ставление, которое увидели  
гатчинцы в канун нового го- 
да.
Своё десятилетие «Гротеск» 
отмечал на арене Ленинград-
ского цирка, ребята отработа- 
ли полностью первое отделе-
ние. В это время в студии за-
нимались уже 40 человек. 
Евгений Цурко пришёл в сту-
дию в 1982 году, когда Гат-
чинскому цирку было почти 
20 лет. 
— Мой цирковой путь в кол-
лективе начался совершенно  
случайно. Я спортсмен, 25 лет  
отдал спорту: 15 лет спортив-
ной гимнастике, 10 лет спор-
тивной акробатике в смешан-
ной паре. Меня пригласили в  
спортивную школу Гатчины, но  
так как не было ставки, вре-
менно меня устроили в цирк,  

у них как раз не было руково- 
дителя. Это «временно» прод- 
лилось 36 лет. А так как ос-
нова цирка, всё-таки, акроба-
тика, то мне было нетрудно 
войти в коллектив. Я мастер 
спорта СССР по спортивной 
гимнастике и мастер спорта 
СССР по спортивной акроба- 
тике. И в дальнейшем мне уже  
пришлось стать не только ру-
ководителем коллектива, но и 
самому принимать участие во 
многих номерах — это «Акро-
баты-вольтижеры» и «Экви-
либр с лобовым кольцом». 
— Евгений Владимирович, 
чем отличается цирк прош- 
лого от нынешнего?
— Раньше цирк был основан на  
трюках. Сейчас этого мало, сей- 
час нужно шоу, и поэтому все  
цирковые представления — это  
постановка спектакля. Я счи-
таю, что это очень интересно.  
Первым это начал делать Cirque  
du Soleil. 
И сейчас без этого уже невоз-
можно.
— Что в цирке остаётся не- 
изменным?
— Это, безусловно, трюк! По-
тому что без него — это уже не  
цирк, а театр.
— Чего не хватает в цир-
ковом искусстве в настоя-
щее время?
— Сейчас очень не хватает меж- 
дународных связей, потому что  
это был большой стимул к со-
вершенствованию. Особенно 
для любительских коллекти-
вов.
— Как создать в коллекти-
ве благоприятную атмос-
феру для успешной работы?
— Прежде всего, нужно ува-
жать тех, с кем ты работаешь, 
особенно детей. Потому что,  
если ребёнок не понимает, что- 
то не может сделать, то он в 
этом не виноват. Нужно раз-
бираться, почему у ребёнка  
не получается, и искать при-
чину. Вот тогда будет прогресс  
и у ребёнка обязательно всё 
получится, потому что все де- 
ти талантливые, — убеждён 
Евгений Цурко. 
Вот из такого талантливого ре- 
бёнка в «Гротеске» воспита-
ли нынешнего руководителя 
цирка «Гротеск» Веру Чумак. 
Вера Сергеевна — кандидат 
в мастера спорта по спортив-
ной гимнастике.

— Сначала я занималась спор- 
тивной гимнастикой. Там тре-
неры сменились, мы ушли. Уз- 
нали, что есть цирк «Гротеск»  
и пришли заниматься, пото- 
му что хотелось тренироваться  
дальше. Долгие годы была 
участницей студии, трениро-
валась, выступала. Потом, с 
90-го года, пошла работать. В  
33-м училище Гатчины (сей- 
час это технический факультет  
ГИЭФПТ) создала цирковой кол- 
лектив. 7 лет с ребятами зани- 
малась и одновременно вела 
младшую группу «Гротеска». 
Так и пошло. Руководителем 
всего коллектива 5-й год рабо- 
таю. Евгений Владимирович 
вышел на пенсию, и я его за-
менила.
Мы все прекрасно знаем, что 
один в поле не воин. Каким бы  
замечательным ни был руко-
водитель, без хорошей коман-
ды успеха не достичь. 
— У нас прекрасная коман-
да! — говорит Вера Чумак. —  
Больше тридцати лет работа- 
ет мастер спорта по акробати- 
ке Наталья Николаевна Ткачен- 
ко. Сейчас в нашу команду вош- 
ла мастер спорта по спортив-
ной гимнастике, чемпионка Ев- 
ропы и мира Екатерина Влади- 
мировна Курбатова. Полноцен- 
ными членами нашей команды, 
без которых невозможно сде- 
лать хорошее шоу, мы счита- 
ем сотрудников ДК - звукоре-
жиссёров, светооформителей, 
декораторов, костюмеров. 

Именно так будет называться юбилейный 
концерт одного из старейших народных 
творческих коллективов Гатчины — цирка 
«Гротеск». В апреле ему исполнится 60 лет,  
и артисты к этой дате покажут новую программу.

Сейчас в цирке «Гротеск» Гат- 
чинского городского Дома куль- 
туры занимаются 130 детей.  
— Есть среди выпускников 
те, кто продолжил свой 
путь на манеже цирка?
– Есть. Евгений Гоменюк в цир- 
ке Du Soleil поработал. Девоч-
ка наша Аня Матвеева вышла  
замуж, и муж её сейчас работа- 
ет у Запашных в программах  
в подкидных досках, и сама 
Аня продолжает выступать в  
цирках, в различных номерах.  
Таня Серова у нас воздушная  
гимнастка и преподаёт. Вла-
дислава Базулина тоже высту- 
пает, но у неё цирк на сцене и  
Настя Базулина тоже, они две  
сестры. Но мы не нацеливаем  
ребят на цирк. Знаем, что это 
очень тяжёлый труд. Но, кто 
хочет, тот идёт. Мы их поддер- 
живаем и радуемся их успе-
хам. 
— А какие самые важные 
достижения ваших воспи-
танников?
— Здоровье — самое главное 
достижение. А так же то, что 
они вырастают хорошими людь- 
ми, учатся хорошо. У нас очень  
хорошо дети учатся, по поводу 
учёбы мы строго спрашиваем.  
Поэтому все дети хорошо учат- 
ся и родители этому рады. И 
они поступают в различные 
институты, наших выпускни-
ков можно увидеть где угод-
но — на железных дорогах, в 
министерствах, и врачи у нас, 
и кого только нет. А любовь к 
цирку у них остаётся на всю  
жизнь, благодаря нему они ста- 
новятся счастливыми людьми.
— И всё же, есть какие-ни-
будь значимые цирковые на- 
грады?  
— Мы много участвуем в кон-
курсах международных и все- 
российских, в зарубежных рань- 
ше участвовали. Был у нас боль- 
шой международный конкурс  
в Санкт-Петербурге, там наши  
девочки — Наталья и Ольга Хом- 
ченко — взяли бронзового кло- 
уна. Потом у нас ребята выиг- 
рывали спецприз из училища 
им. М. Н. Румянцева (Каран-
даша). Мы ещё участвовали в 
первом фестивале на Цветном 
бульваре, 32 номера было со 
всей России и 2 номера было  
наших. Были очень сильные но- 
мера, и мы получили спецпри- 
зы за каждый номер, от ассо-
циации цирка Никулина. На-
град у нас много.
— Как Вы вдохновляете кол- 
лектив на плодотворную 
работу?
— Всё идёт от детей. Всем хоро-
шо, когда всё интересно. Что- 
то новое всегда творим с деть- 
ми и придумываем. Современ- 
ное. Чтобы не стоять на мес- 
те, чтобы номера были новые 

каждый раз. Стараемся удив-
лять публику, каждый год го-
товим новую программу. И на 
конкурсы выезжаем с новыми  
номерами, чтобы держать мар- 
ку коллектива. Цирк, безуслов- 
но, — это главное в нашей жиз- 
ни. Но, как говорится, не цир-
ком единым. Мы ходим на выс- 
тавки, смотрим спектакли, ин- 
тересуемся музыкой. С гор- 
достью могу сказать, что наши  
ребята участвуют в спектакле  
«Сон в летнюю ночь» в Мари-
инском театре, - рассказывает  
Вера Сергеевна. 
Взрослые убеждены, что цирк  
полезен для детей во всех от- 
ношениях, как в духовном, так  
и в физическом. «Цирк — это  
многожанровое искусство и 
для того, чтобы заниматься, 
нужна физическая подготов-
ка и хорошая координация. За- 
нятия очень развивают детей.  
Даже если ребёнок не станет  
профессиональным артистом, 
ему это может пригодиться в 
жизни, даже в учёбе. Человек 
быстрее ориентируется и мо-
жет принимать правильные 
решения», — говорит Евгений 
Владимирович Цурко.
И ребята полностью согласны 
со своими старшими коллега-
ми. 
Маша: — Цирк — это много 
всяких возможностей. Да, это 
сложно, но это очень красиво. 
Это гибкость — это очень зре-
лищно.
Настя: — Это искусство, спорт,  
красота, сложность.
— Девочки, как вы попали в 
этот коллектив?
Маша: — Мне хотелось зани- 
маться спортом, а у меня ма- 
ма здесь занималась и сказа-
ла, что здесь хорошие тренеры,  
я сюда пришла, мне понрави-
лось и я осталась. 
Настя: — Я хотела занимать-
ся воздушной гимнастикой и  
пришла сюда, попробовала, мне  
здесь очень понравилось.
— Как вам удаётся совме-
щать тренировки и учёбу?
Маша: — Первое — это учёба,  
а второе — тренировки. 
Настя: — Сначала школа, по-
том тренировки. Делаю уроки,  
а потом в цирк. 
— А кем вы хотите стать?
Маша: — Я хочу стать трене-
ром по воздушной гимнасти-
ке, акробатике, всё вместе.
Настя: — Я тоже хочу стать 
тренером цирка по акробати-
ке.
Мечты этих девочек обязатель- 
но исполнятся. И, может быть,  
кто-то из них будет со своими 
учениками готовить новую 
программу: «Гротеску» 100 — 
полёт нормальный!

Анастасия АЛЛАКУЛОВА


